

BITÁCORA

SENDA DE INTEGRIDAD



Imagen de Freepik

La aventura que les vamos a contar surge de la necesidad del fortalecimiento de la cultura de la integridad y la transparencia en las entidades del Distrito Capital, para embarcarnos en la Competencia de la Senda de Integridad liderada por la Secretaría General de la Alcaldía Mayor de Bogotá durante los años 2020 a 2023, cuyo objetivo fue transformar a todas y todos los colaboradores en servidores públicos ideales.



El protagonista de esta historia es un Cóndor llamado Justicia que vive en el Cerro de Monserrate y que inicia esta aventura en la localidad de Suba. Se destaca por ser íntegro, prudente y objetivo. Cuando el Cóndor escuchó que la Secretaría Distrital de Planeación (SDP), de la cual hace parte, fue invitada a participar en la Competencia de la Senda de Integridad, se llenó de muchas expectativas, porque sabía que podía contar con sus compañeros del ecosistema de integridad.

De esta manera, Justicia, convocó al Perro Criollo llamado Respeto, a un Caballo cuyo nombre es Honestidad, a la Tingua azul conocida como la Confianza, a la Abeja con el nombre de Diligencia y al Búho Rayado llamado Compromiso. Con este equipo de senderistas se emprendió el camino en la vigencia 2020, en medio del confinamiento por la emergencia sanitaria del Covid 19. En el punto de partida de esta competencia se expidió el Decreto 189 de 2020 que define los lineamientos generales sobre transparencia, integridad y medidas anticorrupción en las entidades y organismos del orden distrital.



En esta primera etapa, el reto consistió en la evaluación de los conocimientos sobre la rendición de cuentas, por lo que el Cóndor, se reunió en el humedal Juan Amarillo con el Compromiso, que es el Búho Rayado, para que convocaran a las y los colaboradores de la SDP a participar, siendo comprensivo, inteligente, intuitivo y comunicativo, logrando que 90 colaboradores presentaran la prueba de conocimientos. Para este reto, el Búho Rayado tuvo que superar la indiferencia con respecto a los eventos que requieren de la inscripción y el ingreso a un cuestionario de preguntas.



Una vez finalizado este reto, el Búho Rayado le avisó a la Tingua azul llamada Confianza, que ya vivía en el humedal Juan Amarillo, que el segundo reto consistía en realizar un curso virtual de integridad, por lo que ella y otros 3 gestores de integridad participaron en el curso, junto con siete (7) directivos.

Para el tercer reto, Respeto, el Perro Criollo, que pasaba por el humedal Juan Amarillo, con su lealtad y humildad se postuló voluntariamente para liderar la elaboración de una ficha de buenas prácticas para divulgar a las demás entidades la experiencia de la SDP. En esta se desarrollaron dos series de videoclips (cine mudo), que de manera lúdica presentaban personas que laboran en la SDP, y en ellos se mostraban situaciones cotidianas que reflejaban comportamientos y valores que contribuyen o no con la generación de relaciones laborales y ambientes de trabajo saludables. Con esta buena práctica, la SDP superó los antivaleores del irrespeto, irresponsabilidad, deshonestidad, indiferencia e ineficiencia.



En el cuarto reto, Justicia, el Cóndor, le pidió a Honestidad, el Caballo, que hace parte de una de las áreas misionales de la entidad relacionada con el Plan de Ordenamiento Territorial y quien estaba en una visita de campo en la localidad de Suba, que desde su rol transformador de ciudad y con su actitud transparente y sincera, publicara en datos abiertos la información sobre el Seguimiento de Planes Parciales en la página de datos abiertos de Bogotá. El Caballo accedió y continúa actualizando este sitio mes a mes hasta la fecha.

En el año 2021, Justicia animó a nuevos integrantes por cambio de equipo de gestores de integridad en la SDP, a participar del quinto reto y los reunió en el Parque Entre Nubes en inmediaciones las localidades de Rafael Uribe, San Cristóbal y Usme. Desde allí los invitó a representar una escena que buscaba prevenir la ocurrencia de actos de corrupción, por medio de un Diorama de Integridad. Esta actividad tuvo la participación de ciudadanía y colaboradores de la entidad, y en el marco del ejercicio se definieron valores y acciones de

integridad para la transparencia. En este reto, el Cóndor tuvo que superar la indiferencia a participar en este tipo de convocatorias.



Diligencia, la Abeja, siempre laboriosa, eficiente y planificadora, se unió al equipo y para el sexto reto, condujo a la entidad a validar los comportamientos del Código de Integridad. Como resultado de las votaciones internas y externas, en las que participaron 287 colaboradores y 2 ciudadanos, se definieron 2 comportamientos por cada uno de los valores de la entidad (Honestidad, Diligencia, Compromiso, Respeto, Justicia y Confianza), que conformaron el documento Acuerdos de Comportamientos.

Respeto, el Perro Criollo, lideró el séptimo reto de la promoción del diligenciamiento de la Declaración de Bienes y Rentas y de Conflicto de Intereses en el aplicativo del Sistema de Información Distrital del Empleo y la Administración Pública (SIDEAP).

Al llegar el año 2022, el equipo de la Senda de Integridad de la SDP se instaló en la sede de la Secretaría Distrital de Planeación en el edificio del Centro Administrativo Distrital (CAD), debido a que se retomó el trabajo presencial mediante la estrategia de teletrabajo suplementario, una vez fue superada la emergencia por Covid 19, y en esta nueva realidad participó en su octavo reto de la competencia, el cual estuvo asociado a la rendición de cuentas con enfoque de género. Posteriormente siguió el noveno reto relacionado con la reflexión y apropiación de los valores del Código de Integridad; el décimo reto que consistía en la divulgación del botón de denuncias de hechos de corrupción y el décimo primero, que consistía en la postulación de una buena práctica sobre integridad.

A medida que avanzaba la competencia de la Senda de Integridad, la Secretaría General fortaleció la forma de presentar los retos, de recolectar los resultados de forma uniforme y de establecer los criterios de evaluación, lo que llevó a las entidades a ser más innovadoras en la ejecución de los retos y a evaluar a otras entidades.

El reto de la rendición de cuentas con enfoque de género permitió evaluar este proceso y reconocer las oportunidades de mejora, valorar a otras entidades con un avance similar y ser evaluados por la Secretaría Distrital de la Mujer. Esta actividad estuvo liderada por la Abeja, que representa el valor de la Diligencia.

En el marco de este ejercicio se realizó un encuentro presencial el que todos los animales del ecosistema de integridad participaron y también una sesión con 20 ciudadanos y 39 colaboradores, en el que el Caballo, representando el valor de la Honestidad, animó a la ciudadanía y colaboradores a expresar su percepción sobre el servicio público de la Secretaría Distrital de Planeación.

La Tingua azul, que representa el valor de la Confianza, propuso la campaña para la estrategia de divulgación del botón de denuncias de hechos de corrupción, denominada "Apúntate al botón", dando a conocer el canal electrónico de denuncias en el Distrito Capital, mediante un lenguaje claro e incluyente.



... Y llegó el año 2023. En la actualidad nuestros amigos se encuentran en los cerros orientales después de transitar por la ciudad de Bogotá, en cumplimiento de los retos propuestos en la Senda de Integridad. El Cóndor aprovecha sus habilidades naturales junto a la Tingua y la Abeja, y se adelantan para divisar el camino a la cumbre, último trayecto que deben cumplir junto a sus amigos el Perro criollo y el Caballo. Están notablemente cansados por el ascenso; pero animados por lo logrado y con toda la disposición para llegar hasta la cima.



Con actitud ganadora, nuestros aventureros amigos de la integridad abordaron la décimo segunda parada que daba continuidad y ponía la lupa en el enfoque de género. Atendiendo el reto de la Secretaría General, se le midieron a impulsar la información de interés para mujeres publicada en la página web de la entidad. La Abeja, con la Diligencia que la caracteriza, identificó la información dispuesta en esta sección y complementó la información invitando a la

ciudadanía a contestar un formulario sobre lo que las mujeres quieren saber, del cual se obtuvieron 16 respuestas. Estas respuestas llevaron a incluir información sobre las mujeres en el POT, la cual fue publicada en la sección informando cómo se institucionaliza una ciudad con enfoque diferencial y de género, que territorializa el Sistema de Cuidado a través del Plan de Ordenamiento Territorial, como parte fundamental de la red de equipamientos, infraestructura y servicios públicos, en beneficio de todas y todos.

Al llegar el reto número 13, nuestros amigos ven más cerca su meta: el cerro de Monserrate, que los espera para ser bienvenidos a la cumbre. El Búho rayado con su Compromiso lideró la consulta a los colaboradores de la entidad y a los subsecretarios sobre los logros de la Secretaría Distrital de Planeación durante la Administración 2020-2023, contando con 38 aportes, a partir de los cuales se elaboró y publicó la carta firmada por el Secretario Distrital de Planeación, con los logros, desafíos y lecciones. Todo quedó consignado en la web de la entidad (https://www.sdp.gov.co/sites/default/files/carta_ciudadania.pdf) y fue difundido por las redes sociales institucionales. Todos los créditos de esta actividad son para sus líderes, nuestros amigos del aire: el Cóndor, la Tingua y la Abeja.

Durante el desarrollo de los retos, nuestros amigos animales contaron con el apoyo del equipo de los Gestores de Integridad SDP, dando vida a nuevos personajes del ecosistema de integridad. En la interacción con la comunidad tuvieron la oportunidad de identificar aquellos factores que forjan al servidor público ideal y descubrieron que los objetivos se pueden alcanzar mucho más fácil trabajando en equipo. Hoy hacemos un reconocimiento a todas y todos los que han hecho parte de este camino a la cumbre, a sus habilidades y actitudes para implementar estrategias, metodologías y tácticas para la apropiación y aplicación de los valores del servicio público, que requirieron de persistencia y voluntad para desarrollar los retos en un entorno cambiante de pospandemia y de implementación de un rediseño organizacional de la entidad.

A pocos pasos de llegar a la meta, nuestros amigos se preparan para dar por terminada su labor en la Senda de Integridad. Les embarga la nostalgia, especialmente al Búho, más viejo y sabio, quien recuerda todo lo transitado en estos años, sin dejar detalle alguno al azar. Están todo; tendidos en la cumbre, cansados, pero con la satisfacción del deber cumplido.



Hoy nuestros amigos cuentan la travesía transitada, de forma organizada y detallada, y con orgullo elaboran la Bitácora de la Senda de Integridad, camino arduo y participativo, en el cual han sabido sortear cada uno de los retos propuestos. La SDP ha cumplido con lo propuesto y de esto, son fieles testigos nuestros amigos el Cóndor, el Búho, el Perro Criollo, el Caballo, la Tingua Azul y la Abeja, todos ellos reflejo de que los animales son los mejores amigos del hombre, sobre todo, cuando se acepta y reconoce su esencia y todo lo que tienen por aportar en el ecosistema de integridad del cual hacemos parte.

